En renouvelant notre participation au programme POLLEC, qui finance le salaire de notre coordinatrice du plan Energie-Climat, la Ville de Wavre adhère automatiquement à l'actualisation de son objectif en matière de réduction des GES (gaz à effet de serre). Nous passons donc d'un objectif de réduction de -40% de GES en 2030 à -55%.

En soi, c'est une bonne nouvelle pour le climat.

Mais permettez-moi de vous dire combien je suis inquiet à la lecture du dossier.

2030, c'est déjà dans 7 ans, et pourtant :

- 9 agents de l'administration communale de Wavre font partie de l'équipe POLLEC. C'est peu mais ce n'est pas rien, si ces personnes sont elles-mêmes en coordination avec le reste de l'administration. Cependant, vous évaluez le niveau d'activité de cette équipe à « faible » et pour augmenter son efficacité, vous projetez de planifier 3 réunions par an. C'est totalement insuffisant en regard de l'objectif à atteindre.
- ! Vous intégrez la directrice financière au comité de pilotage : c'est bien. Nous avons besoin de budgéter nos investissements pour le climat.
- ! Vous avez effectué des audits énergétiques sur 5% de nos bâtiments communaux. 5%... C'est très peu.
- ! 5% de la consommation d'énergie des bâtiments communaux est couverte par de l'autoproduction d'énergie verte : c'est également beaucoup trop peu.

Sur les 30 fiches-action du PAEDC que vous nous avez présenté en novembre 2022, vous retenez ici 6 objectifs à réaliser pour les deux prochaines années :

- 1. Développer les activités de l'EcoTeam au sein de l'administration communale
- 2. Prise en compte des enjeux énergie-climat dans les avis émis par la commune pour les demandes de permis
- 3. Organisation d'évènements de sensibilisation à l'utilisation rationnelle de l'énergie et de l'isolation suite aux résultats de l'étude de thermographie aérienne
- 4. Campagnes de communication et de sensibilisation à la mobilité active et à l'intermodalité
- 5. Organisation d'évènements autour des enjeux énergie-climat vers les entreprises wavriennes
- 6. Promotion du co-voiturage par la mise en place de solutions de co-voiturage (interne et externe)

Toutes ces mesures sont des mesures de sensibilisation de la population. Mais Madame la bourgmestre, Monsieur l'échevin, nous n'en sommes plus là : je ne vois rien de basculant dans ces propositions. La population **est** sensibilisée : on parle tous les jours des changements climatiques dans la presse. C'est de **moyens** dont la population, les associations et les entreprises ont besoin pour réduire leur empreinte carbone. Votre rôle est de les soutenir dans ce process.

Je suis perplexe : où sont toutes les autres mesures du PAEDC ? Et quand leur mise en œuvre va-t-elle commencer ?

Je rappellerai ici également les principales critiques que nous avions adressées à votre plan climat :

- 1. Certains objectifs sont manquants (comme le reboisement d'une partie de notre territoire ou l'achat de 100% de notre électricité en provenance du renouvelable),
- 2. d'autres nous semblent terriblement insuffisants (comme l'objectif de « déploiement massif des voitures partagées qui vise à passer de 3 voitures disponibles à ... 6 ... alors qu'il en faudrait 50 pour inviter les citoyens au changement)
- 3. Mais surtout, rien n'est chiffré : nous ne savons pas combien de tonnes de GES les mesures que vous nous proposez vont nous permettre d'économiser.

Pour pallier ce manque, vous aviez promis aux membres du conseil communal un accès au logiciel « Futureproofed for cities » utilisé par l'administration. A ce jour, ils ne disposent toujours pas de cet accès.

En conclusion : nous ne savons pas évaluer si le Plan d'action wavrien est suffisant pour atteindre une réduction de 40% de nos émissions, et encore moins une réduction de 55%.

C'est pourquoi, Ecolo demande **instamment** la liste des mesures qui vont être mises en œuvre par la commune, l'évaluation du CO2 économisé et le coût économique de chaque mesure. Une fois ces informations à notre disposition, nous pourrons les mettre dans un agenda et nous donner les moyens pour les réaliser.

Aujourd'hui, sans ce document, les Wavriens sont dans l'impossibilité de savoir si nous mettons en place les bonnes mesures pour respecter les accords de Paris, pour limiter la portée des changements climatiques qui, à terme, vont fondamentalement bouleverser nos sociétés par leur ampleur.

Nous demandons également que le comité de pilotage soit composé paritairement de politiques et de citoyens : nous avons besoin de mettre en place ces changements avec la population, pas de les imposer d'en haut.

Nous devons tous travailler ensemble pour affronter le défi du siècle.

Je vous remercie de votre attention.